

Fecha: 09-01-2026

Medio: El Día

Supl. : El Día

Tipo: Noticia general

Título: **Informe revela brecha entre gasto público y desarrollo económico en la región**

Pág. : 12

Cm2: 521,2

VPE: \$ 795.802

Tiraje:

6.500

Lectoría:

19.500

Favorabilidad:

No Definida

UF: 09.01.26: \$39.762,52

DÓLAR COMPRADOR: \$897,50

DÓLAR VENDEDOR: \$897,80

IPC NOVIEMBRE: +0,3%

IPSA: +0,36%

Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el jueves en 10.916,08 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de +0,34% y cerró en 54.831,28 puntos.

DATO PREOCUPANTE

Informe revela brecha entre gasto público y desarrollo económico en la región

FRANCO RIVEROS B. / Región de Coquimbo

Este jueves, en el aula magna de la Universidad Central Región de Coquimbo, se presentó un análisis que forma parte de la serie Informes de Gasto Fiscal N.º 1, elaborada por el Centro Democracia y Opinión Pública de la casa de estudios.

Dicho trabajo académico tiene como propósito analizar el comportamiento del gasto público y la gestión presupuestaria en la Región de Coquimbo, aportando evidencia técnica para el debate público y la toma de decisiones en materia de desarrollo territorial y gestión regional.

Su objetivo central es identificar tendencias, brechas y desafíos en la administración de los recursos públicos, particularmente a nivel regional, y evaluar en qué medida el incremento del gasto ha contribuido efectivamente al desarrollo económico del territorio.

Para ello, el estudio examina la evolución del gasto público y su ejecución durante las últimas décadas, en un contexto caracterizado por un bajo dinamismo económico regional y crecientes cuestionamientos ciudadanos respecto de la capacidad de gestión

En dependencias de la Universidad Central Sede Región de Coquimbo, se presentaron los resultados del análisis del gasto fiscal elaborado por la casa de estudios, insumo que servirá para proponer más y mejores políticas públicas para el desarrollo local.

de los gobiernos regionales (GORE).

De acuerdo a los resultados del análisis, el gasto público ejecutado por organismos descentralizados y autónomos en la región creció 115% entre 2013 y 2024, posicionando a Coquimbo como la región con mayor gasto público de la zona norte y séptima a nivel nacional en montos ejecutados.

La participación regional en el gasto público nacional (entre 3,7 y 5 %) supera su contribución al PIB, reflejando un apoyo fiscal relativamente alto. Sin embargo, el impacto de este



Un panel de expertos analizó los datos que arrojó el estudio elaborado por el Centro Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central.

gasto sobre el PIB regional se ha estancado desde 2019, evidenciando una débil traducción del impulso fiscal en crecimiento económico sostenido.

El informe concluye que la Región de Coquimbo enfrenta una situación paradójica: un aumento sostenido de los recursos públicos asignados, coexistiendo con un bajo desempeño económico y una pérdida significativa de capacidad de gestión presupuestaria a nivel regional. Si bien existen factores estructurales comunes a todas las regiones del país que explican esta situación — como la alta dependencia de la oferta programática del nivel central —, los problemas de ejecución presupuestaria se concentran de manera particularmente aguda en el GORE de Coquimbo.

Es por eso que las recomendaciones principales apuntan a la recuperación urgente de la capacidad de gestión presupuestaria del GORE, especialmente en inversión en infraestructura y transferencias de capital, el fortalecimiento de capacidades técnicas y procesos internos, creación de mecanismos aceleradores de inversión y una mejor articulación con organismos

“

Creemos que es muy importante que esta información se difunda y se conozca, porque de esta manera se genera mayor diálogo y se promueven más discusiones”

GALO LUNA

DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

CARTELERA

CINEMARK™

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400



Escanea el código para revisar la cartelera

lecimiento de capacidades técnicas y procesos internos, creación de mecanismos aceleradores de inversión y una mejor articulación con organismos

Fecha: 09-01-2026

Medio: El Día

Supl. : El Día

Tipo: Noticia general

Título: **Informe revela brecha entre gasto público y desarrollo económico en la región**

Pág. : 13

Cm2: 625,8

VPE: \$ 955.536

Tiraje:

Lectoría:

6.500

19.500

Favorabilidad:

No Definida

“

Este trabajo aporta de manera significativa al incorporar datos no solo desde una perspectiva administrativa, sino también al debate público”

JAIME ALONSO

VICERRECTOR REGIONAL
DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL

del nivel central, municipios y el sector privado.

Estas medidas, concluye el informe, resultan fundamentales para asegurar que el volumen de recursos públicos que llega a la región se ejecute de manera eficiente, oportuna y alineada con las vocaciones productivas y los desafíos estratégicos del territorio.

INFORMACIÓN CLAVE

Al respecto, el delegado presidencial regional, Galo Luna, agradeció a la Universidad Central por contribuir a la región a través de un bien público fundamental, que es contar con información clara sobre la ejecución del gasto y también sobre el crecimiento económico de la región.

“Creemos que es muy importante que esta información se difunda y se conozca, porque de esta manera se genera mayor diálogo y se promueven discusiones más profundas respecto de cómo mejorar la ejecución y el desempeño regional. Asimismo, permite abordar y superar crisis que afectan la ejecución del gasto, muchas veces de carácter estructural, como ocurrió recientemente con la pandemia, que generó impactos durante al menos dos años, por ejemplo, en el encarecimiento de diversos proyectos”, explicó.

En ese sentido, destacó que “este informe nos ayuda a avanzar hacia una mejor gestión. Pero, por sobre todo, lo más valioso es que desde la academia exista la voluntad de potenciar centros de pensamiento que realicen un seguimiento a la gestión pública y que contribuyan a su mejora, acompañando a los distintos organismos descentralizados para lograr un mejor desempeño en la ejecución del gasto presupuestario”.

Por su parte, Jaime Alonso, vice-rector regional de la Universidad Central, aseguró que, trabajos de este tipo, permiten a la casa de estudios vincularse con la promoción de una mejor administración del Estado y del sector público. “Creemos que este trabajo aporta de manera significativa al incorporar datos no solo desde una perspectiva administrativa,



Distintas autoridades de la región participaron en la presentación del informe del gasto fiscal elaborado por la Universidad Central Sede Región de Coquimbo.

EL DIA

sino también al debate público, en términos de cómo podemos avanzar hacia un gasto mejor focalizado y más eficiente”, afirmó.

“Este informe busca ser una herramienta de orientación diagnóstica, pero también un insumo para la planificación futura, respecto de cómo se atienden las urgencias y cómo la región se proyecta en el tiempo. En este ámbito, cobra especial relevancia la Estrategia de Desarrollo Regional, así como la ejecución presupuestaria no solo del gobierno regional, sino de toda la estructura pública y de la institucionalidad regional en su conjunto”, agregó.

DE LOS DATOS A LA ACCIÓN

Para Marco Moreno, director del Centro Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central, este trabajo tiene el potencial de una utilidad real y concreta.

“Permite que el informe no solo sea un diagnóstico, sino que efectivamente contribuya a la toma de mejores decisiones. En ese sentido, lo que busca la universidad es justamente aportar datos, evidencia y números que permitan adoptar decisiones de manera más informada. Esa es la contribución que estamos realizando desde la Universidad Central”, remarcó.

A manera de ejemplo, Moreno señaló que para la gestión del actual gobernador regional, “este informe constituye un insumo relevante para comprender con mayor claridad aquellas áreas donde se requiere mejorar la ejecución del gasto”.

Agregó que, como unidad, “estamos planteando dos propuestas concretas. Por una parte, la creación de un centro que permita acelerar el levantamiento, diseño y ejecución de proyectos. Por otra, contribuir como universidad con un plan orientado a fortalecer las capacidades y competencias técnicas de quienes diseñan y ejecutan proyectos, no solo en La Serena, sino también en el resto de la región, donde sabemos que existen municipios que requieren un mayor apoyo en esta materia. En esa dirección apunta nuestra contribución”.

Precisamente, sostuvo que una de las principales debilidades de los municipios de la región está precisamente en la presentación y formulación de

“

Con el traspaso hacia los gobiernos regionales electos, lo que se observa es un aumento de esta brecha, dado que las capacidades no fueron transferidas”

MARCO MORENO

DIRECTOR DEL CENTRO DEMOCRACIA Y OPINIÓN PÚBLICA DE LA U. CENTRAL

proyectos. “Por eso creemos que la atracción de capital humano hacia la región es clave y, en paralelo, el fortalecimiento de las competencias técnicas y profesionales de quienes hoy toman decisiones públicas. Ambos aspectos son fundamentales para reducir esas brechas”, puntualizó.

Respecto a los cambios en la ejecución presupuestaria desde que entraron en escena los gobiernos regionales electos democráticamente, Moreno reconoció que la brecha en términos de capacidades de éstos ha aumentado.

“Cuando el intendente dependía del gobierno central, contaba con equipos y apoyos consolidados, lo que permitía mantener los niveles de gestión en torno al promedio. Con el traspaso hacia los gobiernos regionales electos, lo que se observa es un aumento de esta brecha, dado que las capacidades no fueron transferidas de manera completa ni suficiente. Por ello, avanzar decididamente en la transferencia de competencias resulta clave para fortalecer las capacidades institucionales y mejorar la gestión regional”, subrayó.

PENSAR EN ALTERNATIVAS PARA MEJORAR LA GESTIÓN

Para el diputado Víctor Pino, presidente de la Comisión de Economía de la Cámara, “durante los últimos cuatro años han ocurrido múltiples situaciones que, sin duda, influyen

en las cifras que hoy se han presentado. Por eso, contar con este tipo de estudios resulta fundamental para poder avanzar, reflexionar y pensar en soluciones y alternativas que permitan mejorar la gestión. Las propuestas que ha realizado la universidad son claves y deben ser consideradas seriamente, ya que permiten avanzar en la búsqueda de herramientas concretas, especialmente en el ámbito técnico”.

Pino destaca que en el informe se plantea la necesidad de fortalecer las capacidades del personal encargado de la elaboración de proyectos, así como la creación de un centro especializado que apoye el diseño y la ejecución de los proyectos que se desarrollan en la región. “Todo ello resulta fundamental para avanzar y responder a las expectativas y necesidades de la ciudadanía de la Región de Coquimbo”, aseveró.

En ese sentido, el parlamentario apuntó al desarrollo de infraestructura, como un ámbito clave no solo por su impacto en el desarrollo regional, sino también porque es el que mayor empleo genera. “Muchas veces, la adquisición de equipamiento permite mejorar los indicadores de ejecución presupuestaria, pero no siempre se traduce en impactos relevantes para la comunidad”, advirtió.

Por su parte, la seremi de Economía, Paulina Elgueta, señaló que “esta información de tanta relevancia, permite que quienes estamos en cargos estratégicos de gobierno, tanto a nivel central como regional, podamos contar con una mirada mucho más concreta y libre de sesgos al momento de tomar decisiones y emitir opiniones. Creemos que la gestión pública, y también la gestión política de los gobiernos, debe avanzar decididamente hacia la toma de decisiones basada en la mayor cantidad posible de datos e información objetiva, que ayude a reducir los sesgos. En ese sentido, la Universidad Central está realizando un aporte muy valioso”.

En todo caso, reconoció que la información que se entrega “también genera preocupación, considerando que observamos indicadores a la baja en materia de ejecución presupuestaria y, al mismo tiempo, un crecimiento del Producto Interno Bruto regional que no ha ido de la mano con el aumento del gasto público”.